
港鐵工程問題陸續有來。灣仔分域碼頭

海軍商場出現多條裂縫，被質疑與附近沙

中線工程有關。港鐵回應指出，上址在沙

中線工程動工前已出現沉降現象，當時已

有裂縫，政府部門早前進行實地視察，並

未發現商場有明顯結構安全問題。另有報

道指廣深港高鐵香港段工程曾使用不合格

螺絲帽，屋宇署回應指，事件並無影響建

築工程結構安全，亦無嚴重違反《建築物

條例》規定。 ■香港文匯報記者 高俊威

海軍商場「龜裂」又關沉降事？
最闊達4厘米 牆身地面同受損 港鐵稱動工前已存在
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港姐最好睇係
乜嘢環節？有人
覺得係首圈面

試，睇吓啲女士可以有自信成點，有
人就認為係佳麗着住泳裝接受司儀提
問，可以睇到佢哋露底咁話。嗱，唔
好心邪，講緊嘅係知識方面，皆因啲
佳麗嘅答案好多時都係九唔搭七！
「香港民族黨」召集人陳浩天日前接
受美國《時代雜誌》訪問時，一樣俾
人問到口啞，一直睇陳浩天唔順眼嘅
「熱青城」就整咗幾幅「小畫家式」
改圖，夾硬將陳浩天個頭key落去個

泳裝佳麗度，手工就爭啲嘞，不過夠
應景！

傻根改圖暗寸九唔搭八
「青城派國師」傻根（陳云根）

噚日喺 facebook些牙（分享）咗幾
幅改圖，陳浩天變咗一個泳裝佳
麗，而「獎門人」志偉哥就由司儀
變咗《時代》記者，好似問到陳浩
天係邊個喺政治上啟蒙到佢、「港
獨」願景等，陳浩天就答都唔曉
答，問佢香港族群、歷史、文化等
等，佢就答咗「唔知呀」、「香港

是我家」，完全係畀《時代》嗰啲
答案。
傻根話陳浩天畀啲咁嘅答案人，就

連港姐都入唔到圍。「Chan Joe」就
覺得陳浩天咁樣「蠢出國際」，就好
似話畀人聽「港獨」等於「戇×」、
低能、無知、「傻×」，倒晒成個米
缸啲米。更加有啲「熱青城」中人覺
得，睇完陳浩天播「獨」唔成仲成為
國際笑話，越睇越覺得佢似《喜劇之
王》個甜筒輝，或者係《食神》入面
好Richard吓嗰個Richard！

■香港文匯報記者 陳庭佳

香港文匯報訊（記者 文森）港鐵
接連被揭發工程質量出現問題，立法
會鐵路事宜小組委員會主席田北辰認
為，現在是時候討論由政府回購港
鐵，他曾向行政長官林鄭月娥提出有
關想法。香港運輸研究學會資深會員
熊永達卻認為回購建議不可行，形容
是「開倒車」，亦看不到回購與加強
鐵路監管有直接關係。

田北辰：回購助專注發展鐵路
田北辰昨日在一個電台節目上表

示，以往也反對政府回購港鐵，但現
在卻覺得「不對路」，因為港鐵有太
多項目兼顧，加上要控制成本，難以
提升對工程的監管。
他同時質疑鐵路項目作為公共服

務，在沒有競爭的狀態下，是否應由
一間以盈利為目標的上市公司營運。
他表示，政府回購港鐵的好處，還

包括可令港鐵專注發展本地鐵路，票
價可加可減機制亦可作修改，故在經
過近日發生的連串事件後，應是時候
討論應否由政府回購港鐵。
他透露，前日與林鄭月娥見面時曾

提出此想法，對方反問他如果港鐵變
成法定機構，如何確保不會再發生超
支或工程監管問題。他回應說未能確
保，但相信如港鐵專注一些事務，可
有更多時間和更集中地處理。

熊永達：或重演九鐵歷史
熊永達接受傳媒訪問時表示，當年九鐵管理

的鐵路業務，引起社會很多意見，其後港鐵成
立，管理鐵路業務，就是想去除外界對九鐵管
理不善的看法，若政府回購港鐵落實，即是歷
史重演，屆時亦可能出現對政府監管有不同陋
習的批評。
他表示，近期港鐵出現的監管問題，都是與

大型鐵路工程有關，例如沙中線和高鐵項目
等，但不涉港鐵日常表現，認為港鐵的日常業
務管理達到世界頂尖水平。
他認同政府應加強監管工作，例如委派工程

人員進駐大型工程的地盤監督進度，以確保有
關工程達到政府要求的標準和物有所值。
另外，廣深港高鐵香港段將於下月通車，田

北辰估計，高鐵一年營運開支約10億元，與
每年的營運收入相若。而根據他收到的消息，
政府與港鐵已就營運協議達成初步框架，包括
利潤及虧損將設上下限，目前雙方正就相關金
額拉鋸中。

一直關注沙中線
事件的「實政圓
桌」立法會議員田

北辰，前日向傳媒爆料，話根據一張由他
人提供的沙中線紅磡站月台落石屎前一刻
的照片，發現鋼筋並唔係原條過，而係將
兩條較短的鋼筋駁埋作為承托，認為港鐵
應盡快鑿開石屎檢驗。不過，有工程師就
認為，田二少好似有誤解喎！

網民留言指二少誤解
田二少昨日喺自己fb出Post，質疑將鋼筋

兩條駁埋一條有問題。不過，網民「秋明」

就有不同意見，並留言道：「做開扎（紮）
鐵既（嘅）就知。一條原裝鐵12米唔通下
（吓）下（吓）原條？有時有d（啲）位係方
便既（嘅）做法就會用，接駁位要幾長全部
有數得計……只要佢夠d（啲）數就得。」
「Chris Kwan」亦話：「其實鋼筋唔係

成條過都可以，只要有足夠lapping例如
40個 d，d即係直徑或駁好coupler 便可
以！」「Fung Tsang」則話：「田少好似
唔識鐵係可以駁埋，只要搭接位夠lap就
得。如果一個樓面20米長，唔通唔可以駁
鐵，香港有無20米長既（嘅）鐵？」
同公民黨「有親」、追住基建問題來咬

嘅「公共專業聯盟」召集人、工程師黎廣
德，就唔知係咪食咗誠實豆沙包，話「兩
條短鋼筋接駁，只要有足夠重疊長度，作
用等同一條長鋼筋，是正常工程做法」
喎。 ■香港文匯報記者 陳川

沙中線連接會展站與金鐘站的隧道，穿
過分域碼頭海軍商場地底。該商場部

分牆身及地面出現多條裂縫，闊度有3厘米
至4厘米。有工程師估計，是附近有工程導
致商場沉降。
港鐵回應表示，灣仔北一帶屬填海地，
故沉降有機會比較顯著。在沙中線隧道工程
開始前，即2014年6月，港鐵已於海軍商
場進行樓宇勘測並開始監測工作，結果顯示
商場及附近地方，早於沙中線工程開始前已
出現沉降情況，商場內亦有發現裂縫，其間
灣仔北有其他基建項目正在進行。

指視察後無明顯結構問題
港鐵表示，因應有關情況及經相關處所
管理人員同意，他們已於隧道鑽挖工程展開
前進行預防工作。隧道鑽挖工程分別於去年
4月及10月順利在商場地底通過，一直在安
全情況下進行。
港鐵透露，曾於工程期間為商場進行三次樓

宇影響評估工作，確認商場結構完整。相關
政府部門於本月11日曾到灣仔北相關範圍進
行實地視察，並無發現明顯結構安全問題。
港鐵強調，地基、挖掘或隧道工程引致
沉降的現象並非罕見，並指鐵路工程監測儀
器已安裝在工地附近的私人建築物或公共設
施上，有關數據已交予政府相關部門， 雙
方會商討研究一個對外通報機制，處理監測
數據超出設定指標的情況。
另外，昨日有報道指高鐵工程曾使用不
合格螺絲帽，有螺絲帽的拉力和延展測試證
實不合格，曾停工4個月，惟屋宇署最後未
作任何懲處。
屋宇署回應指出，該署因應2013年接獲
的舉報，要求西九龍站註冊結構工程師為螺
絲頭安排拉力測試、壓力測試、拉力和壓力

循環測試及延展測試。
首三項測試中，只有5個螺絲頭樣本未能

通過拉力測試，當時放棄有關批次全部未經
使用螺絲頭，並鑿開有關批次所有已安裝的
螺絲頭之結構構件，以加入新的鋼筋替代。
至於延展測試結果，在211個螺絲頭樣本
中，有8個樣本的延展幅度超出0.1毫米的
測試標準，當中6個樣本的延展幅度為0.11
毫米至0.2毫米，兩個樣本的延展幅度超出
0.2毫米。註冊結構工程師經詳細分析，認
為不會影響相關結構構件的安全及耐用性，
故有關批次已安裝的螺絲頭可保留。
屋宇署指，根據記錄，該署已於2013年

11月開始於審批涉及螺絲頭的建築工程圖
則時施加新條件，包括要求註冊結構工程師
在申請開工同意書前，向該署提交安裝螺絲
頭工序的質量監督計劃書，提供抽驗程序及
測試安排詳情，以供該署審視。該署認為，
由於事件沒有影響建築工程的結構安全，亦
無嚴重違反《建築物條例》規定，故事件中
並無對有關人士進行檢控或懲處。

指螺絲帽符質量標準
港鐵表示，於2013年6月收到屋宇署通

知後，已隨即作出調查及進行覆檢，以確定
螺絲帽質量符合相關標準。在進行覆檢期
間，港鐵及承建商亦暫停與螺絲帽相關的混
凝土澆灌工序，在確認螺絲帽樣本符合獲批
核要求及完成跟進工作後，混凝土澆灌工序
於2013年9月恢復。
註冊結構工程師在進行檢驗後確定車站

內已完工部分的結構安全符合標準，其調查
報告亦交予屋宇署審視，港鐵已根據其建議
進行所需之跟進工作。其後港鐵亦已加強監
控樣本的準備工序及測試，以確保例行測試
的質量達到政府要求。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）理工大
學應用社會科學系助理教授鍾劍華早前在
facebook及網媒《立場新聞》發表文章，
涉嫌將前特首梁振英描繪成「黑社會成
員」，梁振英之後委託律師向鍾劍華及
《立場》發信，要求刪除這篇失實及具誹
謗性的文章，但鍾劍華聲言該文沒有構成
誹謗。梁振英昨日再向鍾劍華發律師信，
強調他及特區政府都以言行證明會打擊街
頭暴力，故對方指控他在一些涉及「江湖
中人」的事件中「不發一言」屬於誹謗，
又指對方翻炒無事實根據的猜測，但多年
來都沒有絲毫證據證明他與「江湖中人」
有聯繫。
梁振英昨日委託薛馮鄺岑律師行再向鍾
劍華發信。針對鍾劍華聲稱文章只在其
facebook刊登，只是《立場》編輯選擇轉

載該文，信中指出，當鍾劍華將該文放上
facebook，已是打算將對梁振英的誹謗性
指控在網上廣傳，如果他沒有撰寫及刊登
該文，《立場》也不會轉載該文，如果他
沒有批准或同意《立場》轉載該文，《立
場》也不會放上網給公眾閱讀，強調從
facebook刪文完全在他權力及能力範圍以
內，他也有權要求《立場》刪文，但他至
今也沒有這樣做。
鍾劍華又聲言，該文沒有對梁振英個人

作出任何指控，沒有構成誹謗。信中指
出，該文對梁振英點名了21次，故任何人
認為該文的誹謗性指控並非指向梁振英是
可笑的，而《立場》編輯更是完全了解該
文的指控，並製作了將梁振英影射成「黑
社會成員」的惡搞圖片，以配合他指控梁
振英與「江湖中人」關係密切。

鍾劍華在該文以梁振英在2012年競選期
間出席一飯局，及他在2013年於天水圍落
區時出現混亂這兩件事，指控他與「江湖
中人」關係密切，故他及特區政府高層對
「江湖中人」在「佔領」行動等「追打示
威者」「不發一言」。
信中強調，有關指控是錯誤及惡意

的，且完全可以論證，因梁振英及特區
政府，包括警方，對他在天水圍落區的
亂況立即作出公開聲明，表明會處理街
頭暴力，警方也拘捕了多人，故鍾劍華
無合理原因再指控梁振英在這件事上
「不發一言」。

批翻炒舊聞 斥文章誹謗
信中表明，梁振英不會容忍抹黑，強調

兩件事發生後都有一些無事實根據的猜

測，但5年過去，都沒有絲毫證據證明梁
與「江湖中人」有聯繫，批評鍾劍華根本
想翻炒這些過氣的猜測，令公眾憎恨及不
尊重梁振英，而鍾本身已知道他聲稱梁振
英對天水圍亂況「不發一言」的指控是錯
的，明顯違反《誹謗條例》第五條，「沒
有法院會輕輕放過書面誹謗。」
信中再要求鍾劍華刪除該文、承諾未來

不會再發表該文及類似文章、支付梁振英
的法律費用、道歉及賠償梁的損失，倘下
周二前仍未回覆，將在不作另行通知下，
採取進一步的法律行動。
梁振英昨日在 facebook談及事件時強

調，大家都支持言論和新聞自由，同時沒
有人有誹謗的自由，「誹謗既有民事責
任，也有刑事責任，法律面前，人人平
等。」

香港文匯報訊（記者 文森）西九文化區
管理局決定終止M+博物館的總承建商新昌
營造之工程合約，工地暫時關閉，直至找到
新的承建商及管理公司。管理局行政總裁栢
志高解釋，由於新昌出現嚴重財困，管理局
被迫作出此困難決定，預料工程或會出現延
誤，但將盡力趕上進度，相信仍可在原訂的
2020年完成工程。
新昌的工程合約涉及59億元。由於新昌

出現財政困難，管理局於去年2月起，已向
主要分判商直接支付工程款項，確保分判商
能收取已核實完成的工程費用，有關款項會
在管理局支付予新昌的合約應付款項中扣
除。
栢志高昨日傍晚舉行記者會宣佈，即時終

止聘用新昌作為M+博物館的總承建商，地
盤需要停工及關閉，只保留基本維修及安全
工作，亦會嚴格限制可以進入工地的人員，
直至管理局找到新的總承建商，預計需時6
星期至8星期。

料無阻2020年如期竣工
他形容，管理層被迫作出此困難決定，是

因為新昌出現嚴重財困，情況不可扭轉，新
昌的管理水平亦令工程出現嚴重延誤。他指
現時項目已接近平頂，工程完成約60%，管
理局會保留分判商，相信事件雖可能導致工
程延誤，但仍可在原訂的2020年完成。
管理局於去年2月至今年6月，一共直接

支付15億元工程費予分判商。栢志高強
調，該些都是直接支付已完成的工作，並不
涉及要向任何人追討。他承認，重新招標會
增加工程支出，但由於涉及商業考慮，不便
透露金額。管理局亦會按照與新昌原定的合
約採取行動，但詳情不便透露，現時討論是
否會透過法律追究，實言之尚早。

鍾劍華拒刪失實文章 CY再發律師信 財困拖糧誤M+工期
西九與新昌解約

陳浩天露底「神回」「佳麗式」應對外媒
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紅磡鋼筋「短駁長」？ 工程師指符常規
�0�#

&1��

■田北辰日
前爆料質疑
紅磡站鋼筋
偷工，但有
工程師指屬
正常做法。

■「熱青城」整咗幾幅低質改圖寸陳浩天，話佢答外媒
問時唔知講咩。 fb圖片

◀▲灣仔分域碼頭海軍商場出現裂
縫。 香港文匯報記者彭子文 攝

■■港鐵回應指港鐵回應指，，商場裂縫商場裂縫在沙中線動工在沙中線動工
前已出現前已出現。。 香港文匯報記者彭子文香港文匯報記者彭子文 攝攝
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